



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 23%

Date: Thursday, June 15, 2023

Statistics: 811 words Plagiarized / 3564 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

HUBUNGAN KEPATUHAN PEMBATAHAN CAIRAN DENGAN KUALITAS HIDUP PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK YANG MENJALANI HEMODIALISIS Yanita Isyabella Bandola¹, Budi Artini², Pandeiro M Nancye³ 1,2,3Program Study S1 Keperawatan STIKes William Booth Surabaya. Jl.Cimanuk No.20 Surabaya E-mail: yanitaisyabellabandola952@gmail.com ABSTRAK Kepatuhan merupakan masalah yang sering dialami pasien hemodialisis dan dapat berdampak terhadap berbagai aspek perawatan pasien, termasuk obat-obatan dan rejimen pengobatan serta pembatasan makanan dan cairan. Diperlukan kepatuhan dalam proses penatalaksanaan hemodialisis untuk mencapai kualitas hidup yang lebih baik.

Tujuan : Menganalisis hubungan tingkat kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis. Metode : Desain penelitian ini adalah kuantitatif analisis korelasional dengan pendekatan cross sectional. Jumlah populasi pada penelitian ini adalah 66 yaitu seluruh pasien penyakit gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis.

Pengambilan sampel dilakukan dengan cara consecutive sampling didapatkan 32 responden. Instrumen penelitian menggunakan kuesioner KDQOL-SF dan kuesioner kepatuhan pembatasan cairan. Hasil penelitian : Menunjukkan kepatuhan pembatasan cairan pasien gagal ginjal kronik terbanyak responden kategori cukup patuh 18 responden (56.2%) dan kualitas hidup responden terbanyak kategori buruk 26 responden (81.2%).

Setelah dilakukan uji statistik Chi Square didapatkan hasil $p=0,530$ yang artinya p value $>0,05$ menunjukkan bahwa H_0 ditolak. Kesimpulan : tidak ada hubungan yang signifikan antara kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup gagal ginjal

kronik yang menjalani hemodialisis. Diskuai : upaya untuk meningkatkan kepatuhan pasien terhadap pembatasan cairan perlu selalu dilakukan edukasi tentang kepatuhan pembatasan cairan serta mencari faktor-faktor lain yang dapat berhubungan dengan kualitas hidup pasien GGK yang menjalani hemodialisis.

Kata kunci : Kepatuhan pembatasan cairan, Kualitas hidup, Gagal ginjal kronik
ABSTRACT Adherence is a problem that is often experienced by hemodialysis patients and can have an impact on various aspects of patient care, including drugs and treatment regimens as well as food and fluid restrictions. Compliance is required in the hemodialysis management process to achieve a better quality of life.

Objective : To analyze the relationship between the level of compliance with fluid restriction and the quality of life of patients with chronic renal failure undergoing hemodialysis. Methods : The design of this study is a quantitative correlational analysis with a cross sectional approach . The total population in this study was 66, namely all patients with chronic kidney failure who underwent hemodialysis.

Sampling was done by consecutive sampling and obtained 32 respondents. The research instrument used the KDQOL-SF questionnaire and the fluid restriction compliance questionnaire. The results of the study : Showing compliance with fluid restriction in patients with chronic kidney failure, most respondents were in the moderately obedient category, 18 respondents (56.2%) and the quality of life of the respondents in the poor category was 26 respondents (81.2%).

After the Chi Square statistical test, the results were $p = 0.530$, which means that p value > 0.05 indicates that H_a is rejected. Conclusion : there is no significant relationship between adherence to fluid restriction and quality of life of chronic renal failure undergoing hemodialysis. Discussion : Efforts to improve patient compliance with fluid restriction need to always be educated about compliance with fluid restriction and look for other factors that can relate to the quality of life of CKD patients undergoing hemodialysis.

Key words : Compliance with fluid restriction, Quality of life, Chronic renal failure

PENDAHULUAN Hemodialisis merupakan penatalaksanaan terapi pasien gagal ginjal kronis (GGK) tahap akhir untuk menjaga tubuh tetap sehat (Arafat et al, 2016). Bahaya dari penyakit GGK dapat mengakibatkan berbagai komplikasi diantaranya hiperkalemia, hipertensi, dan penyakit tulang.

Hemodialisis dapat mengurangi resiko kematian tetapi tidak dapat mengobati total penyakit gagal ginjal serta tidak bisa meminimalisir hilangnya kerja metabolisme yang dilakukan ginjal dan efek dari penyakit gagal ginjal beserta terapinya terhadap kualitas hidup penderita sehingga penderita perlu patuh menjalankan terapi hemodialisis.

Kepatuhan adalah Suatu bentuk perilaku yang timbul akibat adanya interaksi antara petugas kesehatan dan pasien sehingga pasien mengerti rencana dengan segala konsekwensinya dan menyetujui rencana tersebut serta melaksanakannya. (Kemenkes RI, 2011).Kepatuhan merupakan masalah yang sering dialami oleh pasien hemodialisis dan dapat berdampak terhadap berbagai aspek perawatan pasien, termasuk obat-obatan, dan rejimen pengobatan serta pembatasan makanan dan cairan diharapkan pasien mempunyai kemauan dan kemampuan untuk mengikuti semua nasihat, aturan yang ditetapkan mengikuti jadwal yang diberikan oleh petugas kesehatan, Diperlukan kepatuhan dalam proses penatalaksanaan hemodialisis untuk mencapai kualitas hidup yang lebih baik. Akibat dari Ketidak patuhan dapat menimbulkan komplikasi kegawatan, penumpukan zat-zat berbahaya dari tubuh yang semuanya akan berdampak pada kualitas hidup pasien.

Kualitas hidup (Quality of life) merupakan konsep analisis kemampuan individu untuk mendapatkan hidup yang normal terkait dengan persepsi secara individu mengenai tujuan, harapan, standart dan perhatian secara spesifik terhadap kehidupan yang dialami dengan dipengaruhi oleh nilai dan budaya pada lingkungan individu tersebut berada (Todaro & Franceschi, 2019).

Menurut Togotorop (2011), kualitas hidup pasien GGK yang menjalani terapi hemodialisis masih merupakan masalah yang menarik perhatian para profesional kesehatan. Kualitas hidup merupakan keadaan dimana seseorang mendapatkan puas atau kenikmatan dalam kehidupan sehari-hari, karena Pembatasan asupan cairan pada pasien GGK dapat dirasakan sebagai gangguan, karena dapat mengubah gaya hidup pasien, sehinggah pasien sering mengabaikan batasan dalam asupan cairan begitu juga yang dialami oleh pasien hemodialisis Kualitas hidup pasien gagal ginjal kronik (GGK) merupakan harapan individu terhadap kehidupannya dibandingkan dengan realita yang dihadapinya.

Fluktuasi kualitas hidup pasien GGK dipengaruhi oleh status fisik, psikologis, hubungan

sosial, kemandirian, kepercayaan pribadi, dan lingkungan. Sebuah studi menunjukkan bahwa pasien hemodialisis dengan manajemen cairan yang baik kualitas hidupnya lebih tinggi dari pasien GIK yang manajemen cairannya buruk (Isroin, 2014). Sudah dilakukan penelitian dari beberapa orang ternyata banyak pasien yang tidak patuh itu penyebabnya kualitas hidupnya tidak baik.

Pembatasan cairan merupakan salah satu terapi yang dapat dilakukan pasien untuk mengontrol jumlah cairan yang masuk sesuai dengan jumlah cairan yang keluar sehingga masalah seperti edema dapat dihindari (Yuliana dan Setyanita, 2016). Kepatuhan pembatasan cairan merupakan salah satu terapi yang dapat dilakukan pasien untuk mengontrol jumlah cairan yang masuk sesuai dengan jumlah cairan yang keluar. Terapi pembatasan cairan yang dapat dilakukan dengan menjumlahkan urin yang keluar selama 24 jam + 500 ml.

Pembatasan cairan dilakukan untuk mencegah berbagai komplikasi di antaranya kelebihan volume cairan dan sesak nafas. Komplikasi tersebut dapat menurunkan kualitas hidup bahkan menyebabkan kematian, karena untuk meningkatkan kualitas hidup dibutuhkan kepatuhan pasien. Kepatuhan pada program kesehatan merupakan perilaku yang dapat diobservasi sehingga dapat langsung diukur melalui hasil atau tujuan yang dicapai dalam program pengobatan yang telah ditentukan, dapat mencegah, meminimalkan komplikasi pada pasien hemodialisis serta faktor penting yang berkontribusi untuk kelangsungan hidup dan kualitas hidup (Morton et al., 2012).

Faktor-faktor yang mempengaruhi kepatuhan adalah usia, jenis kelamin, pengetahuan, sikap, kepercayaan, motivasi, dukungan sosial dan sistem pelayanan kesehatan (Syamsiah, 2011). Terjadinya peningkatan berat badan intradialitik akibat ketidakpatuhan asupan cairan pasien yang menjalani hemodialisa berdampak pada terjadinya penumpukan cairan secara kronis dan berisiko terhadap gangguan pada kardiovaskuler dan hipertensi, serta meningkatkan mortalitas dan morbiditas pada pasien gagal ginjal kronik. Menurut data riset World Health Organization (WHO) tahun 2016 presentase angka penyakit gagal ginjal kronis sebesar 41,1% (WHO, 2016).

Data Riset Kesehatan Dasar tahun 2018 di Indonesia persentase penyakit gagal ginjal kronik menunjukkan angka 3,8%, dengan prevalensi terendah 1,8% dan tertinggi sebesar 6,4%. Penyakit gagal ginjal kronik meningkat seiring dengan bertambahnya usia. Persentase tertinggi terjadi pada penduduk yang berusia 65-74 tahun. Prevalensi gagal ginjal kronik lebih tinggi pada laki-laki 4,17% dari pada perempuan 3,52%, gagal ginjal kronik lebih banyak terjadi pada masyarakat perkotaan (Riskesdas, 2018). Data pasien yang menjalani hemodialisis sebanyak 59 orang dengan frekwensi hemodialisis tiga kali seminggu sebanyak 8 orang, dua kali seminggu sebanyak 51 orang.

Dari hasil wawancara yang dilakukan terhadap enam pasien yang berada di ruang tunggu mengenai kepatuhan dan kualitas hidup pasien selama menjalani terapi hemodialisis. Data kepatuhan dari enam pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis, empat pasien mengatakan bahwa sulit untuk mengontrol minum karena sensasi haus yang mereka alami, serta ada beberapa obat yang harus mereka konsumsi yang membutuhkan air untuk dapat minum obat tersebut, sedangkan dua pasien mengatakan bahwa dirinya mengetahui tentang penyakitnya yang akan selalu bergantung kepada terapi hemodialisis untuk menyambung kehidupannya sehingga mereka dapat mengatur diet cairan dan makanan yang telah dianjurkan oleh perawat hemodialisis.

Berdasarkan fenomena di atas saya melihat bahwa pasien gagal ginjal kronis banyak yang mengalami kelebihan volume cairan diakibatkan karena ketidakpatuhannya sehingga mengakibatkan kualitas hidup tidak baik sehingga banyak pasien hemodialisis yang harus menjalani hemodialisis bukan pada waktunya/ jadwalnya. Pada pasien hemodialisis akan mengalami peningkatan rasa haus.

Sensasi kehausan pada pasien penyakit gagal ginjal kronik disebabkan karena proses penyakit dapat mempengaruhi kelenjar ludah dan menyebabkan penurunan produksi saliva sehingga meningkatkan sensasi kehausan, dan berkontribusi untuk asupan cairan yang berlebihan (BruzdaZwiech, et al., 2018). Kondisi ini menyebabkan pasien GGK akan melanggar intervensi untuk pembatasan cairan.

Pembatasan asupan cairan pada GGK dapat dirasakan sebagai gangguan, karena dapat mengubah gaya hidup pasien, sehingga pasien sering mengabaikan batasan dalam asupan cairan (Riyanto, 2011). Asupan cairan yang berlebihan dapat dilihat dari kenaikan berat badan diantara waktu dialitik Intradialytic Weight Gain (IDWG). IDWG merupakan metode visual untuk mengukur tingkat kepatuhan terhadap asupan cairan (Ramezani, T et al. 2019) IDWG pada pasien hemodialisis tidak boleh lebih dari 5% IDWG. Peningkatan IDWG dapat menyebabkan resiko kematian dan penurunan kualitas hidup (Kahraman, 2015).

Komplikasi GGK sehubungan dengan overload dapat dicegah melalui pembatasan intake cairan yang efektif dan efisien. Keefektifan pembatasan jumlah cairan pada pasien GGK bergantung kepada beberapa hal,

antara lain pengetahuan pasien terhadap jumlah cairan yang boleh diminum. Upaya untuk menciptakan pembatasan asupan cairan

melalui pemantauan intake output cairan per harinya, sehubungan dengan intake cairan pasien GGK bergantung pada jumlah urine 24 jam.(Pasticci et al. 2021).

Oleh Sebab itu pentingnya meningkatkan kepatuhan diet pembatasan cairan pada pasien penyakit ginjal kronik, seperti perlunya melakukan edukasi untuk mempertimbangkan faktor-faktor yang berpengaruh seperti melibatkan keluarga untuk dapat memantau dan mengatur diet makan dan cairan pada waktu pasien dirumah. Sehingga capaian terhadap kepatuhan pembatasan cairan dapat dikendalikan dan kualitas hidup pasien dengan gagal ginjal kronis yang menjalani hemodialisis semakin meningkat.

Berdasarkan uraian tersebut peneliti tertarik untuk mengetahui hubungan kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pasien penyakit ginjal kronik yang menjalani hemodialisis. METODE Pada penelitian ini, Peneliti menggunakan teknik penelitian kuantitatif analisis korelasional dengan pendekatan cross sectional. Jumlah Populasi penelitian adalah 66 yaitu seluruh pasien penyakit gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis reguler. Pengambilan sampel dilakukan dengan menggunakan menggunakan consecutive sampling Variabel bebas (independen) dalam penelitian ini adalah Kepatuhan pembatasan cairan, sedangkan variabel terikat (dependen) adalah kualitas hidup.

Instrumen penelitian yang digunakan adalah kusioner kepatuhan pembatasan cairan dan kusioner kualitas hidup yang dilakukan pada tanggal 14 desember 2021 sampai dengan 17 desember 2021. Proses pengumpulan data penelitian dilakukan menggunakan kusioner kepatuhan pembatasan cairan yang berjumlah 16 pertanyaan dan kusioner kualitas hidup KDQOL-SF dengan HASIL PENELITIAN 1.

Data Umum Karakteristik Responden berdasarkan Umur Tabel 1 Distribusi Frekwensi berdasarkan umur

No	Umur	Frekwensi	Presentae
_1	18-45 Tahun	_8	_25%
_2	46-59 Tahun	_11	_34.4%
_3	>60 Tahun	_13	_40.6%
__	Total	_32	_100%

Berdasarkan tabel 1 didapatkan usia terbanyak yang menjalani hemodialisis adalah usia >60 tahun sebanyak 13 orang (40,6%).

Karakteristik Responden berdasarkan Jenis Kelamin Tabel 2. Distribusi Frekwensi berdasarkan Jenis Kelamin.

No	Jenis Kelamin	Frekwensi	Presentae
_1	Laki-Laki	_17	_53.1%
_2	Perempuan	_15	_46.9%
__	Total	_32	_100%

Berdasarkan tabel 2 didapatkan jenis kelamin laki-laki lebih banyak yaitu sejumlah 17 orang (53.1%).

Karakteristik Responden berdasarkan Pendidikan Tabel 3. Distribusi Frekwensi berdasarkan Pendidikan

No	Pendidikan	Frekwensi	Presentae
_1	SD	_2	_6,2%

_SMP_6_18.8% _3_SMA_15_46.9% _4_PT_9_28,1% _Total_32_100% _
Berdasarkan tabel 3, didapatkan sebagian besar responden berpendidikan SMA sebanyak 15 orang (46.9%).

Karakteristik Responden berdasarkan Pekerjaan Tabel 4. Distribusi Frekwensi berdasarkan Pekerjaan No_Pekerjaan_Frekwensi_Presentae __1_IRT_9_28.1% _2_Tidak Bekerja _5_15.6% _3_Wiraswasta_8_25% _4_Swasta_7_21.9% _5_Pensiunan_3_9.4% _Total_32_100% _Berdasarkan tabel 4 didapatkan pekerjaan responden yang paling banyak adalah Ibu rumah tangga yaitu sejumlah 9 orang (28.1%) 2 Data Khusus Tabel 5 Distribusi Frekwensi Kepatuhan Pembatasan Cairan pasien Gagal Ginjal Kronis di Ruang Hemodialisis No_Kepatuhan_Frekwensi_Presentase __1_Tidak Patuh_3_9.4% _2_Cukup Patuh_18_56.2% _3_Patuhan_11_34.4% _Total_32_100% _Berdasarkan Tabel 5, didapatkan pasien gagal ginjal kronis yang menjalani hemodialisis sebagian besar Cukup Patuh terhadap pembatasan cairan sebanyak 18 orang (56.2%) Tabel 6 Distribusi Frekwensi Kualitas Hidup pasien Gagal Ginjal Kronis yang menjalani Hemodialisis No_Kualitas Hidup_Frekwensi_Presentae __1_Buruk_26_81.2% _2_Baik_6_18.8% _Total_32_100% _Berdasarkan Tabel 6, diketahui sebagian besar pasien gagal ginjal kronis menjalani hemodialisis mempunyai kualitas hidup yang buruk sebanyak 26 responden (81.2

%) Tabel 7 Uji Chi Square Hubungan Kepatuhan Pembatasan Cairan Dengan Kualitas Hidup Pasien gagal ginjal Kronis yang menjalani Hemodialisis KEPATUHAN PEMBATSANCAIRAN_KUALITAS HIDUP_Total __Buruk_Baik __frekuensi _frekuensi _Frekeungsi_Proresentase __Tidak Patuh_3 __0 __3_9.4% _Cukup Patuh_15 __3 __18_56.2% _Patuh_8 __3 __11_34.4% _Total_26 __6 __32_100% _Uji Chi Square dengan p value = 0.530 _Berdasarkan tabel diatas, dari hasil uji statistik menggunakan uji Chi Square didapatkan hasil $p = 0.530$ dengan tingkat kemaknaan $p > 0.05$ berarti tidak ada hubungan yang signifikan antara kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pasien gagal ginjal kronis yang menjalani hemodialisis.

PEMBAHASAN 1. Kepatuhan Pembatasan Cairan pasien gagal ginjal kronis yang menjalani Hemodialisis Berdasarkan tabel 5, diketahui responden memiliki tingkat kepatuhan tidak patuh sebanyak 3 orang (9.4%), kategori cukup patuh 18 orang (56.2%) dan kategori patuh sebanyak 11 orang (34.4%).

Hasil penelitian yang didapatkan ternyata kebanyakan responden cukup patuh terhadap pembatasan cairan yaitu sebesar 56.2% yang disebabkan karena kurangnya pemahaman pasien tentang pentingnya kepatuhan pembatasan cairan dan diet yang harus mereka jalani dan dukungan dari keluarga demi meningkatkan kualitas hidup.

Jin, et al, 2008 menyatakan bahwa banyak faktor yang mempengaruhi tingkat kepatuhan pasien terhadap terapi diantaranya yaitu faktor demographic (usia, gender, ethnic, tingkat pendidikan, dll), faktor psikologik (kepercayaan, motivasi, hubungan dengan perawat) dan faktor terapi. Pada tabel 2, berdasarkan penelitian ini dapat diketahui bahwa dari 32 responden sebagian besar yaitu sebanyak 17 responden (53.1%) adalah berjenis kelamin laki-laki dan 15 responden (46.9%) berjenis kelamin perempuan.

Hasil analisis menunjukkan tidak ada hubungan yang signifikan antara jenis kelamin dengan kepatuhan pembatasan cairan. Hal ini sejalan dengan pernyataan Jing Jin, et al. (2008) bahwa beberapa penelitian membuktikan bahwa tidak ada hubungan antara jenis kelamin dengan kepatuhan pembatasan cairan.

Berdasarkan tabel 3, diketahui karakteristik responden berdasarkan pendidikan terakhir sebagian besar berpendidikan SMA sebanyak 14 responden (46.9%), pendidikan terakhir SD sebanyak 2 responden (6.2%), SMP sebanyak 6 responden (18.8%) dan perguruan tinggi 9 responden (28.1%). Tingkat pendidikan merupakan indikator bahwa seorang telah menempuh jenjang pendidikan formal di bidang tertentu, namun bukan indikator bahwa seseorang telah menguasai beberapa bidang ilmu.

Seseorang dengan pendidikan lebih baik, lebih matang terhadap proses perubahan pada dirinya, sehingga lebih mudah menerima pengaruh luar yang positif, objektif dan terbuka terhadap berbagai informasi tentang kesehatan (Notoadmodjo, 2007). Pada penelitian ini sebagian besar responden berpendidikan SMA sebanyak 14 responden (46.9%), dengan tingkat pendidikan menengah ini responden lebih memahami dan patuh terhadap pembatasan asupan cairan yang dapat mempengaruhi kesehatan.

Pendidikan merupakan faktor yang penting pada pasien untuk dapat memahami dan mengatur dirinya sendiri dalam makan maupun minum. Beberapa bukti menunjukkan bahwa tingkat pendidikan pasien berperan dalam kepatuhan, 2. Kualitas Hidup pasien gagal ginjal kronis yang menjalani Hemodialisis Berdasarkan tabel 6, menunjukkan dari 32 jumlah keseluruhan responden, yang memiliki kualitas hidup buruk sebanyak 26 responden (81.2%) dan sebanyak 6 responden (18.8%) memiliki kualitas hidup baik.

Berdasarkan penelitian ini Dapat diartikan bahwa sebagian besar pasien yang menjalani hemodialisis, mempunyai kualitas hidup yang buruk. jika dilihat dari pengaruh buruknya kualitas hidup pasien yang menjalani hemodialisis tidak hanya di pengaruhi oleh tingginya tingkat kepatuhan pembatasan cairan saja tapi tetapi dipengaruhi juga oleh beberapa faktor antara lain adalah tingkat stadium GJK, frekwensi terapi hemodialisis dan dukungan sosial.

menurut Wiliyanarti & Muhith (2019) menyatakan bahwa penderita gagal ginjal kronis maupun keluarganya akan mendapatkan dampak langsung dari pengobatan terapi hemodialisa. Adapun dampak yang kurang baik dari proses pengobatan ini seperti aspek psikologis, aspek social, aspek fisik, dan aspek finansial. Kecemasan dan perubahan konsep diri pada pasien merupakan salah satu hal yang muncul jika ditinjau dari aspek psikologis.

Maka dibutuhkan dukungan baik dari keluarga masyarakat dan petugas Kesehatan selama menjalani terapi hemodialisa. Sehingga pasien dapat menerima perubahan yang akan terjadi pada diri pasien tersebut, yang akhirnya akan berdampak pada peningkatan kualitas hidup setelah dilakukan terapi hemodialisa.

Menurut (Rehman et al, 2019) Kualitas hidup pasien yang menjalani hemodialisa kadang sering mengalami penurunan karena pasien harus mengubah kebiasaan hidupnya. Lebih-lebih untuk pasien yang baru saja menjalani hemodialisa, pasien merasa belum siap menerima penyakit dan perubahan gaya hidupnya sehingga masih harus beradaptasi. Tidak mampu, teragntung pada orang lain, biaya pengobatan yang mahal sehingga mengganggu aktifitas normal yang biasa dilakukan.

Persoalan tersebut akan mempengaruhi kehidupan pasien dalam segi spiritual, psikologis, sosial serta keluarga dan seterusnya akan mempengaruhi fisik, psikologis dan emosi pasien. Pada pasien juga terjadi penurunan otonomi, kehilangan identitas peran keluarga, terpisah dari keluarga, perasaan terisolasi, membutuhkan pertolongan, keterbatasan aktifitas fisik, diikuti oleh stressor lain berupa penurunan kontak sosial, dan ketidakpastian tentang masa depan 3.

Hubungan Kepatuhan pembatasan Cairan dengan kualitas hidup pasien gagal ginjal kronis yang menjalani hemodialisis Berdasarkan tabel 7, dari hasil tabulasi silang dengan jumlah 32 responden yang menjalani hemodialisis, menunjukkan pasien dengan tingkat kepatuhan tidak patuh 3 (9.4%) responden memiliki kualitas hidup buruk, pada tingkat kepatuhan cukup patuh 15(46.9%) responden memiliki kualitas hidup 3 (9.4%) responden memiliki kualitas hidup baik sedangkan yang memiliki tingkat kepatuhan patuh 8 (25 %) responden memiliki kualitas hidup buruk dan 3 (9.4%) responden memiliki kualitas hidup baik. Dari hasil uji statistik dengan menggunakan korelasi Chi Square diperoleh hasil p value $0.530 > 0.05$ yang artinya tidak adanya hubungan yang signifikan antara kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pada pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis.

Hasil penelitian ini tidak sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh Alfarisi, Raihan N

& Maliya A tahun 2019, dengan judul "Hubungan antara kepatuhan menjalani hemodialisa dengan kualitas hidup pasien Chronic Kidney Disease di Rumah Sakit Umum Daerah Pandan Arang Boyolali". Hasil penelitian ini menunjukkan hasil Chi Square diperoleh nilai p-value 0,003 yang berarti ada hubungan kepatuhan terapi dengan kualitas hidup pasien Chronic Kidney Disease di Rumah Sakit Umum Daerah Pandan Arang Boyolali, yang artinya pada pasien yang patuh maka kualitas hidupnya akan baik.

Tetapi pada kenyataannya sesuai dengan hasil penelitian yang peneliti lakukan pada pasien gagal ginjal kronis yang menjalani hemodialisis, peneliti mendapatkan bahwa dari 11 pasien yang Patuh pada pembatasan cairan hanya 3 responden yang kualitas hidupnya baik dan 8 responden yang tergolong kualitas hidup buruk. Berdasarkan dari hasil penelitian ini, jika dilihat dari adanya hubungan antara kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pasien GGK berdasarkan dari hasil uji statistik didapatkan tidak ada hubungan antara kedua variabel tersebut. Dikarnakan kualitas hidup pasien yang menjalani hemodialisis tidak hanya bisa di ukur dari kepatuhan pembatasan cairan saja tetapi juga dapat diukur dalam segi aspek psikologis, aspek social, aspek fisik, dan aspek finansial kebebasan, Serta upaya yang dilakukan untuk meningkatkan kepatuhan pasien terhadap pembatasan cairan perlu selalu dilakukan edukasi tentang kepatuhan pembatasan cairan kepada pasien dan keluarganya.

KESIMPULAN DAN SARAN Kesimpulan Berdasarkan hasil penelitian tentang hubungan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pada pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis, dapat disimpulkan sebagai berikut: Sebagian besar responden memiliki tingkat kepatuhan cukup patuh yaitu sejumlah 18 (56.2%) responden. Mayoritas responden memiliki kualitas buruk yaitu sejumlah 26 (81.2%) responden.

Tidak ada Hubungan antara kepatuhan pembatasan cairan dengan kualitas hidup pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis. Saran Bagi Institusi STIKes William Booth Surabaya, diharapkan Hasil penelitian ini dapat dijadikan referensi dalam menambah wawasan mahasiswa dalam pemberian edukasi pembatasan cairan bagi penderita GGK dan Sebagai acuan dalam melakukan penelitian lebih lanjut terkait pembatasan cairan maupun kualitas hidup pada pasien GGK yang menjalani hemodialisis.

Bagi Tempat Penelitian, diharapkan untuk dapat meningkatkan mutu pelayanannya agar seluruh pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis patuh dalam intervensi yang dianjurkan salah satunya dalam hal mengontrol cairan, bisa dengan cara memberikan edukasi tentang kepatuhan pembatasan cairan sesuai dengan protap yang ada. Bagi Peneliti selanjutnya, diharapkan Dapat melakukan penelitian kedepannya tentang bagaimana cara untuk meningkatkan kepatuhan pasien dalam pembatasan

cairan dan pengaruh terhadap lamanya menjalani hemodialisis dengan kepatuhan pasien gagal ginjal kronik yang menjalani hemodialisis

DAFTAR PUSTAKA Anita.C.(2020).Penilaian status gizi Pasien Gagal Ginjal Kronis, Yogyakarta: Universitas 'Aisyiyah Yogyakarta. Dewi, N.

(2020) Hubungan Kelebihan Volume Cairan dengan Kualitas Hidup Pasien Gagal Ginjal Kronik yang Menjalani Hemodialisis Reguler. Jurnal Teknologi Kesehatan.16 (2: 43-47)
Fadlilah, S. (2019). Faktor-Faktor yang Berhubungan dengan Kualitas Hidup Pasien Hemodialisis. Jurnal Kesehatan, 10(2): 284-290
Fany, A.(2016) pemantauan intake output cairan pada pasien gagal ginjal kronik dapat mencegah overload cairan. Jurnal Keperawatan Indonesia.9 (3: 152-160)
Hidayat, A.A. (2014).

Metode Penelitian Keperawatan dan Teknik Analisa Data. Jakarta: SalembaMedika.
Indonesia Renal Registry. (2014). Report Of Indonesian Renal Registry. Diakses April 2017 Kementerian Kesehatan RI, "InfoDATIN pusat data dan informasi Kementerian Kesehatan RI." p. 12, 2017 Kementrian kesehatan Republik Indonesia.(2017). Pusat Data Dan Informasi Kesehatan. Jakarta.
Nursalam. (2017). Metodologi Penelitian Ilmu Keperawatan Pendekatan Praktis (4th ed.). Jakarta: SalembaMedika.
NKF-KDIGO.(2013).

KDIGO 2012 clinical practice guideline for the evaluation and management of chronic kidney disease.ISN. 3(1):1-163
PERNEFRI.(2013). Konsensus Nutrisi pada Penyakit Ginjal Kronik. Jakarta: PERNEFRI Indonesia
Sarastika, Y (2019) faktor-faktor yang mempengaruhi kualitas hidup pasien gagal ginjal kronik (ggk) yang menjalani terapi hemodialisa di rsu royal prima medan. Jurnal Riset Hesti Medan AkperKesdaM I/BB Medan. 4 (1: 5)
Sumani (2020).Kepatuhan Pembatasan Cairan dan Kualitas Hidup Pasien Gagal Ginjal Kronik di Ruang HemodialisisRs PKU Muhammadiyah Yogyakarta.Jurnal Keperawatan.9 (2: 118-128).

INTERNET SOURCES:

<1% - <https://akperyarsismd.e-journal.id/BNJ/article/view/28>

<1% -

<https://stikeswilliambooth.ac.id/artikel-78-Hasil-Akreditasi-Jurnal-Keperawatan---STIKes-William-Booth.html>

1% - <https://e-journal.unair.ac.id/JNERS/article/download/3995/2704>

<1% - <http://elibrary.almaata.ac.id/1705/1/FATIMAH%20WULANDARI.pdf>

<1% -

http://perpustakaan.poltekkes-malang.ac.id/assets/file/kti/1502450029/13._BAB_III_HAL_72-87_.pdf

<1% - <https://eprints.umm.ac.id/63468/2/BAB%20I.pdf>

<1% - <https://ejournal.akperfatmawati.ac.id/index.php/JIKO/article/download/28/24>
<1% -
<https://media.neliti.com/media/publications/186945-ID-hubungan-dukungan-keluarga-dengan-kualit.pdf>
<1% -
<https://www.jurnal.umsb.ac.id/index.php/menamedika/article/download/2801/2177>
<1% - <https://e-journal.unair.ac.id/index.php/JNERS/article/view/3995>
<1% - <https://talenta.usu.ac.id/IJNS/article/download/1169/663>
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0022399905004277>
<1% - <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pmc/articles/PMC8129769/>
<1% - <https://dspace.umkt.ac.id/handle/463.2017/1965>
<1% -
<https://repository.ump.ac.id/9161/3/Tri%20Nugroho%20Saputro%20BAB%20II.pdf>
<1% - <http://repository.unimus.ac.id/2068/3/BAB%20%20II.pdf>
<1% -
<https://123dok.com/article/kualitas-hidup-quality-life-metodologi-nursalam-edisi-nov.z13ge78q>
<1% -
https://repositori.stikes-ppni.ac.id/bitstream/handle/123456789/273/BAB%20II_20170118.pdf?sequence=6
1% - <https://jurnal.umj.ac.id/index.php/ijns/article/viewFile/4329/3096>
<1% - <https://jurnal.unimus.ac.id/index.php/JKJ/article/view/4495>
<1% -
https://www.academia.edu/es/60226127/Manajemen_Diet_dan_Kualitas_Hidup_Pasien_Penyakit_Ginjal_Kronik_Yang_Menjalani_Hemodialisis_di_Rumah_Sakit
1% - <http://journal.uwhs.ac.id/index.php/jners/article/download/161/152>
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/148611683.pdf>
<1% - <http://journal.thamrin.ac.id/index.php/jikmht/article/download/1313/pdf>
<1% - https://repositori.uma.ac.id/bitstream/123456789/998/5/131804016_file%205.pdf
<1% -
https://www.academia.edu/71150092/Hubungan_Self_Efficacy_dengan_Kepatuhan_Pembatasan_Cairan_Pada_Pasien_Hemodialisa_Literature_Review
<1% -
<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=898968&val=14136&title=Efikasi%20Diri%20Dan%20Dukungan%20Sosial%20Pasien%20Hemodialisa%20Dalam%20Meningkatkan%20Kepatuhan%20Pembatasan%20Cairan>
<1% - <https://ejurnal.undana.ac.id/CMJ/article/download/1462/1160/>
1% - <http://eprints.ums.ac.id/44702/5/BAB%20I.pdf>
<1% -
<http://repo.poltekkes-medan.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/2415/document>

%2868%29.pdf

<1% - <https://www.jurnal.stikesbaptis.ac.id/index.php/keperawatan/article/view/556>

1% - <http://scholar.unand.ac.id/60965/2/BAB%20I%20pdf.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/334650009_Hubungan_Pengetahuan_Dengan_Kepatuhan_Dalam_Pembatasan_Asupan_Cairan_Pada_Klien_Gagal_Ginjal_Kronik_Dengan_Hemodialisis_Di_Rumah_Sakit_Abdul_Moeloek_Bandar_Lampung_Tahun_2013

<1% - <https://forikes-ejournal.com/index.php/SF/article/download/sf11nk411/11nk409>

1% -

<https://adoc.pub/pemantauan-intake-output-cairan-pada-pasien-gagal-ginjal-kro.html>

<1% -

<https://123dok.com/document/z1e7pv8y-pemantauan-intake-output-cairan-pasien-ginjal-mencegah-overload.html>

<1% - <https://jikm.upnvj.ac.id/index.php/home/article/view/31>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/40506/1/PUBLIKASI%20KARYA%20ILMIAH.pdf>

<1% - http://repository.upi.edu/87517/4/S_JKR_1606329_Chapter3.pdf

<1% -

<https://publikasiilmiah.ums.ac.id/bitstream/handle/11617/12030/Thalamus%2046.pdf?sequence=1>

<1% - http://etheses.uin-malang.ac.id/2066/7/10520073_Bab_3.pdf

<1% - http://repository.upi.edu/24210/6/TA_JKR_1307463_Chapter3.pdf

<1% - <http://repo.darmajaya.ac.id/492/5/BAB%20IV.pdf>

<1% -

<http://repository.umy.ac.id/bitstream/handle/123456789/29035/8.BAB%20IV.pdf?sequence=8>

<1% - <https://jurnal.unimus.ac.id/index.php/psn12012010/article/download/2281/2262>

<1% - <https://www.jurnal.stikesbaptis.ac.id/index.php/STIKES/article/download/206/179>

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=1016649&val=15464&title=ANALISIS%20FAKTOR%20YANG%20BERHUBUNGAN%20DENGAN%20KEPATUHAN%20PEMBATASAN%20CAIRAN%20PADA%20PASIEN%20GAGAL%20GINJAL%20KRONIS%20YANG%20MENJALANI%20HEMODIALISA>

<1% - <https://jimfeb.ub.ac.id/index.php/jimfeb/article/download/5835/5133>

<1% -

<https://ppjp.ulm.ac.id/journal/index.php/berkala-kesehatan/article/download/9452/pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/347673636_Pengaruh_celebrity_endorser_brand_image_brand_loyalty_dan_perceived_quality_terhadap_minat_beli_konsumen_dan_dampaknya_terhadap_intensi_rekomendasi

<1% - <http://repo.poltekkesbandung.ac.id/966/9/Bab%204.pdf>

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=2988022&val=26832&title=Kualitas%20Hidup%20Pasien%20Gagal%20Ginjal%20Kronik%20yang%20Menjalani%20Hemodialisa%20di%20RSUD%20Linggajati%20Kuningan>

<1% - <https://jni.ejournal.unri.ac.id/index.php/JNI/article/download/8015/pdf/0>

<1% -

https://repository.unsri.ac.id/15189/1/RAMA_11201_04011381419150_0013067302_01_front_ref.pdf

<1% - <http://eprints.radenfatah.ac.id/131/2/BAB%20II.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/362315550_HUBUNGAN_ANTARA_PEMANTAUAN_INTAKE_OUTPUT_CAIRAN_PENDERITA_CKD_DENGAN_TERJADINYA_OVERLOAD_CAIRAN

<1% -

<http://www.repository.poltekkes-kdi.ac.id/373/1/IDENTIFIKASI%20TINGKAT%20KECEMASAN%20PADA%20PASIEN%20PRE%20OPERASI%20%20DI%20RUMAH%20SAKIT%20UMUM%20BAHTERAMAS.pdf>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/564326648/328-Article-Text-1007-1-10-20220110>

<1% - https://ejournal.unsri.ac.id/index.php/jk_sriwijaya/article/download/4239/2178

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/362315646_HUBUNGAN_ANTARA KEPATUHAN TERAPI HEMODIALISIS DENGAN KUALITAS HIDUP PASIEN GAGAL GINJAL KRONIK/fulltext/63d4174f62d2a24f92d3236c/HUBUNGAN-ANTARA-KEPATUHAN-TERAPI-HEMODIALISIS-DENGAN-KUALITAS-HIDUP-PASIEN-GAGAL-GINJAL-KRONIK.pdf

<1% - <https://ojs.unud.ac.id/index.php/iptekma/article/download/74434/39969>

<1% - <http://repository.unimus.ac.id/4484/5/BAB%20II.pdf>

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=727000&val=11274&title=Faktor-Faktor%20yang%20Berhubungan%20dengan%20Kejadian%20Diare%20pada%20Anak%20Usia%204-6%20Tahun>

1% - <http://eprints.ums.ac.id/74012/1/Halaman%20Depan.pdf>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/37795/3/BAB%205.pdf>

<1% - <https://stikes-nhm.e-journal.id/NU/article/download/313/285/>

<1% -

<http://digilib.unisayogya.ac.id/3975/1/NASKAH%20PUBLIKASI%20UMU%20MARFUAH%20201310201061.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/336457297_HUBUNGAN_PENGETAHUAN KELUARGA DENGAN PERILAKU PEMBatasan CAIRAN PADA PASIEN GAGAL GINJAL KR

ONIK

<1% - <http://repository.stikesnhm.ac.id/id/eprint/228/>

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/17695/3/3.%20BAB%20Akhir.pdf>

<1% -

https://www.researchgate.net/publication/331654334_Kepatuhan_Pembatasan_Cairan_dan_Diet_Rendah_Garam_Natrium_pada_Pasien_GGK_yang_Menjalani_Hemodialisa

<1% -

http://repository.unhas.ac.id/id/eprint/18444/2/R011211151_skripsi_22-08-2022%201-2.pdf

<1% - <http://digilib.unisayogya.ac.id/162/1/Naskah%20Publikasi.pdf>

<1% -

<https://www.mendeley.com/catalogue/03565cb2-52d5-39ca-9d8f-2d7b7b529309/>

<1% - <https://onsearch.id/Record/IOS3359.slims-1055/Details>

<1% - http://repository.unhas.ac.id/1524/4/R011181723_skripsi%20%20%20dapus.pdf

<1% -

<https://www.kidney-international.org/cms/10.1038/ki.2013.547/attachment/3745358b-cab4-4f94-a437-3dedb271d20b/mmc3.doc>

<1% - https://pustaka.poltekkes-pdg.ac.id/index.php?p=show_detail&id=2446

<1% - <https://journal.ugm.ac.id/jmpf/article/view/69974>